

FSRF2007/24

La Fondation Santé et Radiofréquences : une démarche de soutien à la recherche inscrite dans la clarté et le dialogue

M. Hours

Unité Mixte de Recherche Epidémiologique et de surveillance Transport Travail Environnement (UMRESTTE),
Domaine Rockefeller, 8 Avenue Rockefeller, 69373 Lyon Cedex 08, France
martine.hours@inrets.fr

La question des relations entre santé et exposition aux radiofréquences, si elle a fréquemment attiré l'attention des médias et du public, est par contre traitée de façon très marginale par les équipes de recherche. En particulier en France, les équipes développant des recherches sur cette thématique se sont longtemps comptées sur les doigts des deux mains, toute discipline confondue.

A cette désaffection des équipes de recherche, deux grandes raisons : - d'une part pour nombre d'équipes, le risque d'un effet délétère sur la santé a paru trop faible pour en faire un thème porteur, notamment pour les jeunes chercheurs - d'autre part, les difficultés de mise en œuvre ont paru trop importantes, par rapport aux enjeux : en effet en expérimentation, les dispositifs d'exposition sont très complexes et nécessitent des équipes très compétentes et des appareillages très sophistiqués ; pour sa part, l'épidémiologie a longtemps buté sur une mesure de l'exposition inadéquate et sur une exposition des populations trop récente qui la privaient de ces éléments d'analyse les plus importants (calcul de la dose reçue, mesure de la durée d'exposition, recul dans le temps)

Cette situation a eu pour effet deux dérives : - la recherche s'est développée de façon très restreinte, dans des équipes très pointues, mais entre lesquelles ne se sont développée ni compétition, ni controverse ; - la recherche a eu pour financeur les seuls intéressés à la question qu'étaient les industriels.

De plus, le développement des technologies du téléphone mobile s'est déroulé dans un contexte d'agressivité commerciale, et de discours définitif sur leur innocuité qui ont très vite paru insupportables au public, lequel s'est tourné alors vers d'autres sources d'information.

La situation s'est dès lors radicalisée et a tourné à l'affrontement. Devant un dialogue impossible, et une mise en cause systématique de l'indépendance des chercheurs, il est apparu clairement la nécessité d'ouvrir cette question scientifique au débat public et de changer les modes de financement de la recherche sur ce sujet.

La Fondation a été créée dans cette volonté très explicite. Nous développerons dans cet exposé les raisons qui ont sous-tendue cette création (transparence, doute scientifique, nécessité d'une écoute des questions des populations, règles et limites scientifiques)

Nombre de mots du résumé: 360

Mots-clé:

Thème: Ouverture

Session spéciale: Non spécifié(e)

Présentation: Présentation orale de préférence (Article invité)

Équipement particulier: Pas d'équipement particulier